
كأنو السائل بههل أو لا يعلم أن ابعمع للمطر ، منصوص عليو في ابغديث الذي رواه مسلم ، من   ... الشيخ :
هر والعصر وبتُ ابؼغرب والعشاء ، " بصع رسول الله صلى الله عليو وسلم في ابؼدينة بتُ الظحديث ابن عباس قال 

" ماذا أراد كنية عبد الله ابن عباس أبو العباس   " ماذا أراد بذلك يا أبا العباس ؟ "قالوا :   بغتَ سفر ولا مطر "
الشاىد من ابغديث قول ابن عباس بغتَ سفر ولا مطر ،  " أراد أن لا بورج أمتو "قال :  بذلك يا أبا العباس ؟ "

أن ابؼخاطبتُ كان مقررا عندىم ، ومعروفا لديهم ، أن ابعمع بعذر السفر وابعمع بعذر ابؼطر ، أمر فهنا إشعار ب
معروف مشهور لديهم ، وذلك بؼا اراد أن يبتُ بؽم بصع الرسول عليو السلام في ابؼدينة وىو مقيم ، ولا مطر 

" أراد أن لا ، قال :  بذلك يا أبا العباس "" ماذا أراد ىناك ، إنو إبما بصع لرفع ابغرج عن الأمة ، فقالوا لو : 
فإذن ابعمع للمطر أمر منصوص عليو في ىذا ابغديث وربدا في غتَه ، وجرى  العمل بو بتُ ابؼسلمتُ  بورج أمتو "

قدبيا وحديثا وىو ليس بدعة ، بل ىي سنة ورخصة ، فحينئذ إذا كان ابعمع للمطر ، فبديهي جدا ، أن يكون 
 ولا يكون بصع تأختَ أما في ىناك أحاديث أخرى في ابعمع بصع تقديم فنقول نعم ، لكنها ابعمع ، بصع تقديم

خاصة أو وردت في السفر ، وليس لدينا حديث صريح في ابعمع في حالة الإقامة بصع تقديم إلا مع ما يفرضو 
تُ التي بعدىا لعلي أحطت الواقع وىو كون ابؼطر ينزل ، والصلاة صلاة الظهر أو صلاة ابؼغرب ، فيجمع بينها وب

 بابعواب عن السؤال وإلا بقي شيء آخر .
 

 (( ...)) وإذا حضر القسمة أولى القربى واليتامى والمساكين فارزقوىم يقول السائل ، قولو تعالى  السائل :
 الآية ىل ىذا الأمر للوجوب أم للندب وإذا كان للندب فما ىو الصارف ؟

للوجوب ، وظنتٍ  أني ذكرت ىذا في أحكام ابعنائز تذكر ىذا أي نعم ، ذكرنا لا نعلم صارفا بل ىو  الشيخ :
 ىذا في أول كتاب ابعنائز  ، نعم <

 
عن النبي صلى الله عليو وسلم ، في تأويل أبي بكر للرؤيا  ...يقول السائل ما ىو فقو ابغديث الذي  السائل :

 ؟ م () لا تقسعندما قال لو رسول الله صلى الله عليو وسلم  
 ما ىو تأويل قولو ؟ الشيخ :
) لا ما ىو فقو ابغديث عندما قال النبي صلى الله عليو السلام لأبي بكر عندما بدأ في تأويل الرؤيا  السائل :
 ؟ تقسم (
الذي نفهمو أنو لا ينبغي للمسلم أن بورج أخاه ابؼسلم على أن يعمل شيئا أو أن يقول شيئا قد لا  الشيخ :



ف عليو أن يفعل ذلك الشيء أو أن يقولو ، بؼا فيو من ابغرج فلما أبو بكر استأذن من النبي صلى يرغب ، المحلو 
الله عليو وسلم في تأويل رؤيا فأذن لو بالتأويل وسأل الرسول عليو السلام ىل اصاب في التأويل أم لا ؟ فقال 

السلام حالفا عليو أن يبتُ لو  فطلب من الرسول عليو ) أصبت بعضا وأخطأت بعضا (عليو السلام كلمة حق 
، فنهيو لو ىو تعليم لنا ، تعليم ) لا تقسم (ما الذي أصاب وما الذي أخطأ ، فنهاه عليو السلام وقال لو 

لشيئتُ اثنتُ ، الشيء الأول أنو لا ينبغي لو أن يسأل عن شيء لا يتعلق بعبادتو بصلاتو بحياتو ، ىذه رؤيا منامية 
لقسم الذي أخطأ فيو ، لو أن الرسول عليو السلام بتُ لو وجو ابػطأ ، لأصاب بعض ، افتًض مثلا أنو في ا

الناس الذين ليس من ابؼصلحة كشف النقاب عن ىذا البعض من الناس فإذن لا ينبغي أن تسأل أنت ، فيكون 
تنا العملية ، ، والشيء الثاني وىذا مهم جدا في حيا)) لا تسألوا عن أشياء إن تبد لكم تسؤكم ((ىذا من باب 

أنو لا بهوز للمسلم أن بولف على الآخر إلا تفعل كذا ، وىذا مع الأسف يقع بتُ الزوجتُ كل يوم بذيئنا أسئلة 
وفتاوى ، إنو أنا حلفت على زوجتي ما تفعلي كذا وراحت فعلت ، ما تروح لبيت أىلها ما تروح لبيت أختها 

اذا نفعل ؟ نعطي جواب بعد الاستفصال ، فما ينبغي أن  لبيت كذا إلى آخره وراحت ماذا نفعل؟ فيسألون م
بولف ابؼسلم على أخيو ابؼسلم فيوقعو في ابغرج وقد يقع ىو في ابغرج ، كما في ابؼثال السابق ىذا الذي نفهمو 

 من ىذا ابغديث الصحيح ، نعم .
 شيخنا نريد تستًيح لأن شيخنا أبا مالك كان وصانا عليك ربووا الشيخ . السائل :
 جزاه الله ختَا ىو ىنا ؟. اىلا  الشيخ :
 كيف حالكم  السائل :
 جزاه الله ختَا  الشيخ :
 بالشيخ ... السائل :
 وأحسن إليو ، الله يبارك فيك  الشيخ :
 جاء لو ولد بظاه عبد الرؤوف بظاه اياه الشيخ عبد الرؤوف السائل :
عرفتم وضعي حنجرتي ، اقول بؽم يعتٍ وابغقيقة من بكن كنا استفتينا بعض  الأطباء يا أستاذ  أنتم  الشيخ :

الأمس وأنا أبصق دما ، فأحدبنا أعطاني عذرا في أن لا أتكلم ، أما الآخر ولعلو أصاب ابؽدف إن شاء الله ، 
قال لا ضرر في ذلك لأن معتٌ ىذا الدم ، أن اللوزتتُ اللتتُ كانتا ملتهبتتُ انفجرتا وبنا في طريق الشفاء 

 -تو يضحك وطلب-
 . ....يا شيخنا ابغقيقة الطبيب الذي قال ىذا  السائل :



 -يضحك-فقط الأرض مسكونة خذ بالك  الشيخ :
على مسمع منو أقول ، يعتٍ أراد أن يستزيد من ابػتَ منكم ، وابػتَ في حال الضعف قد يكون ضعيفا  السائل :

ير أولى الضرر والمجاىدون في سبيل الله )) لا يستوي القاعدون من المؤمنين غ، لقول الله تبارك وتعالى 
 بأموالهم وأنفسهم ، فضل الله المجاىدين بأموالهم وأنفسهم على القاعدين درجة وكل وعد الله الحسنى ((

 ، فإن شاء الله نلتمس منكم الراحة قليلا لعل الله سبحانو يتم الشفاء عليكم ، وما فات يتدارك إن شاء الله .
ندعى إلى الطعام بصيعا ، لأنو بؼا يشتغل الضرس  ...تَا كان يأتي مثل ىذه الراحة شيء جزاك الله خ الشيخ :

 أىلا وسهلا كيف حالك ؟ متى قدمت  ...يبطل الدرس بطبيعة ابغال 
 أنا انسى كثتَا ما ادري أمس أو أول أمس  السائل :
 ىنا لعلو يتفضل بابعواب  نهتبلها فرصة نكسب وجود الأستاذ -يضحك-ربدا كان النسيان نعمة  الشيخ :

الطبيب : سألنا الشيخ في الأول عن امكانية إنو يعتٍ في الطب العربي إنو يتكلم أو ما يتكلم أنا لاحظت إنو 
 صحتك جيدة يعتٍ ولا بأس لكتٍ تركت الأمر إليك 

 لكن أبحت لي أن ..  الشيخ :
 بارك الله فيك على الكلام الذي تكلمت الطبيب : نعم وابغمد لله صحتك يعتٍ كما يبدو جيدة وابغمد لله

اخوانا الذين يكثر بؽم الاتصال بنا يغررون بنا يقولون ما شاء الله صحتك صحة شباب يغررون بنا يعتٍ  الشيخ :
 لكن ىذا في الظاىر أما في الباطن فالله أعلم بو

 أعيذك بكلمات الله التامة من كل شيطان وىامة  السائل :
 -يضحك  -ختَا جزاك الله  الشيخ :
 سؤال يا شيخ  السائل :

 ىذا دونو قطع العنق  ...سائل آخر : اتكلم اعوذ بالله مستحيل ىذا الله يهديكم 
 فيك ابػتَ والبركة الشيخ :
 ليس من الأدب السائل :
 لا يستفيدون معك إلا إذا كان .. الشيخ :
 ىذا من سوء الأدب شيخنا ما افعلو ابدا  السائل :
 أمن الشيخ ابؼزعوم ولو الشيخ :

 -يضحك الشيخ والطلبة -



 نسيت  ... السائل :
 . ...اسئلتك كلها  ...سائل آخر : ينسى بسرعة 

 صراحة اجتهد فيو ... السائل :
 نبدأ لا بأس بالإجابة  السائل :
 مستثتٌ يعتٍ   الشيخ :

 
في السعودية لأنو ىناك أمر ربظي ، عندما أسأل أنا بالنسبة للحديث في  ابؼساجد ، يعتٍ بفنوع ىناك  السائل :

فأقول للإمام مثلا أنا عندي أمر من صاحب ابعلالة ، أنا عندي إذن من صاحب ابعلالة فقلت في بعض 
)) ولتكن منكم امة المجالس بعضهم أيد بعضهم قال لا ينبغي أن تقول ىذا ، وأنا أعتٍ بصاحب ابعلالة ، يعتٍ 

 لالة لله عز وجل ؟صاحب ابع ...ىذه الآية ىل  ...  ((
 لا بهوز  الشيخ :
 تورية أنا اعملها تورية السائل :
لا بهوز لأن ىذه التورية انت انتهيت من السؤال خائف يكون لو ذيل خلاص ؟ ىذه التورية ما بذوز ،  الشيخ :

مفهوم إلى لأن التورية التي جاءت عن الرسول عليو السلام ، ىي للتورية على الكفار ، وليس على ابؼسلمتُ ، 
 ىنا ؟

 نعم . السائل :
طيب ، ثانيا ىذه التورية فيها ، إفادة خلاف ما يقصد ابؼوري بها ، خلاف ما يقصد ابؼوري بها ،  الشيخ :

فأولئك الناس يفهمون منك صاحب ابعلالة انو ىو ابؼلك ، لأنو مع الأسف ىذا التعبتَ في اصطلاح اىل ىذا 
الإسلام وبخاصة فيما يتعلق بالأبظاء والألقاب من آداب الاسلام ما يفهمون الزمان ، الذين لا يتأدبون بآداب 

من كلمة صاحب ابعلالة إلا ما يعبر عنو بعض ابؼعتدلتُ بابؼلك ابؼعظم ، فإذن ىنا بهب عليك وعلى أمثالك أن 
 ورسولو كلموا " كلموا الناس على قدر عقوبؽم ، أتريدون أن يكذب اللهيتأدب بأثر علي رضي الله عنو ، القائل 

، أنت صحيح توري ، لكنهم يفهمون منك أنك معهم ، معهم في إطلاق ىذا  الناس على قدر عقوبؽم  "
اللقب ، على من لا بهوز إطلاقو عليو ، ومن ىنا جاء ابؼنع وجاء ابػطأ ، أما ىي التورية بحيث إنو ليس فيها 

زة ، قبل أن تأتي أظن ، كنت بدناسبة بعض الأسئلة ، إضرار ، ولو إضرار معنوي فكري ، فهذه التورية غتَ جائ
، وأن معتٌ ىذا ابغديث ، لا بهوز الضرر بنفسك ولو بابػتَ ، ولا بهوز  ) لا ضرر ولا ضرار (أشرح حديث 



الإضرار بغتَك ولو بابػتَ ، انظر فمعتٌ ىذا أن ابؼسلم  لا بهوز أن يوري بالإضرار بالآخرين ،وشر الإضرار حينما 
 م يفهمون عنك خلاف ما أنت عليو واضح ؟ طيببذعله

 ىل يصح أن نقول إن الله صاحب جلالة ؟ السائل :
يصح بدون تسمية كتعبتَ عادي يعتٍ وبالشرط السابق الذكر أن الذين حولك يفهمون أنو ىو الله ، ولا  الشيخ :

 يفهمون ابؼلك ، لكن لا بهوز ىذا ابزاذه لقبا على الله لأنو لم يرد .
 أنا أقول أحيانا معي ابؼلك . ... ئل :السا

من حيث ايش ؟ التضليل ىو يقول بؽم من ابؼلك  يعتٍ  ...كذلك ولو قال من ابؼلك فقط مكانك   الشيخ :
 ابؼلك الإنساني ابغاكم ، ىذا بحث ثاني باب التورية في ضرورة  ؟

 أقول المحظور إنو من باب التورية . السائل :
م في فرق طبعا كما تريد أن تقول ، بتُ صاحب ابعلالة وبتُ ابؼلك لأن ابؼلك من نعم ، ىو ىذا نع الشيخ :

 أبظاء الله ،  أما صاحب ابعلالة  فهذا لقب أحيانا إذا استعمل وفهم القصد منو جاز وإلا فلا  أي نعم. 
 ومن تلاميذ ابي غدة وحنفي متعصب جدا ما رأيت مثلو ...بهلس بجانبي احد الطلاب  السائل :

 الله أكبر !! لشيخ :ا
 أحد الشباب الذين جالس جنبو يقول الذي يدخل من ىنا بىرج من ىنا ... السائل :
 . ...الله أكبر !  الشيخ :
 بظعنا انو جاء لغرض آخر وفتح مدرسة في ابؼدينة ابؼنورة لبث بظومو السائل :
 وعليكم السلام وربضة والله وبركاتو ما في بؾال لرفع الأمر الشيخ :
 بظعت انو مراقب   ... السائل :

 
 موقوف عليو أو على النبي . " ..." من ابتدع بدعة حسنة قول ابن عمر رضي الله عنو  السائل :
 موقوف عليو . الشيخ :
 ؟ ...وقول مالك  السائل :
 ايضا موقوف عليو ، أثر . الشيخ :
 ما قول مالك ؟ السائل :
اىا حسنة ، فقد زعم أن بؿمدا صلى الله عليو وسلم خان الرسالة اقرأوا " من ابتدع في الإسلام بدعة ير  الشيخ :



، فما لم  )) اليوم أكلمت لكم دينكم وأتممت عليكم نعمتي ، ورضيت لكم الإسلام دينا ((قولو تعالى 
 . يكن يومئذ دينا لا يكون اليوم دينا ، ولا يصلح آخر ىذه الأمة إلا بدا صلح بو أوبؽا "

 بن عمر في البدعة .قول ا السائل :
 .  " كل بدعة ضلالة وإن رآىا الناس حسنة " الشيخ :

 
 صلوا صلاة مودع ... السائل :
 صلوا صلاة إيش  الشيخ :
 مودع السائل :
مودع يقول ىذه يقوبؽا بعض الأئمة ىنا ، لا ىذا ما صح عن الرسول عليو السلام ، أنو قال بابؼناسبة  الشيخ :

 ح .ىذه ، لكن ىو في الصحي
 في مسند أبضد . السائل :
في مسند أبضد وغتَه ، لكن ما ورد إطلاقا أنو كان يقولو بعد إقامة الصلاة ، فإذا كنت تسأل عن صحة  الشيخ :

 ابغديث فابغديث صحيح وإذا كنت تسأل ىل يشرع قولو من الإمام في ىذا ابؼكان فابعواب لا 
 

 كلمة صدفة أو مصادفة  السائل :
 كيف ؟  الشيخ :
 حدث ىذا صدفة . السائل :
  ...كلمة الصدفة ، ىذه الكلمة في حد ذاتها ما فيها إشكال   -وعليكم السلام ورحة الله وبركاتو  - الشيخ :

كلمة حق ، فابؼتكلم بها ىو ونيتو ، فإن كان يقصد صدفة بدعتٌ لا قدر فهو كفر . وإن كان يقصد بلفظة حق 
ر في القرآن ، يقصد لا قدر ، فهو كفر أما إذا كان يقصد أنو ىذا  بدعتٌ لا قدر كذلك كلمة نصيب فهذ مذكو 

 كلو بأمر الله وتقديره فما فيو شيء ؟
لكن بالنسبة  ) فهو أفضل (في وجوب غسل ابعمعة وأجبت عن قول النبي صلى الله عليو وسلم  السائل :

ابؼدح ، كيف بيدح النبي صلى الله ، فنحن نعلم من اللغة أن لفظ نعم ، أو نعمت يفيد  ) فبها ونعمت (للفظة 
 عليو وسلم شيئا وىو لا بهوز فعلو ؟

 سابؿك الله من الذي قال لك لا بهوز فعلو ؟ الشيخ :



 في الوضوء السائل :
الله يهديك أيضا تشرح لي أنو ىو الوضوء أنت ، لأنو أنت بـطيء فيما تقول أشد ابػطأ ، لأنك تتوىم  الشيخ :

ت تفهم ىكذا بفن بظعت منو ابعواب السابق ، أو أنك أنت تعزوا ىذا لبعض الناس ، أحد شيئتُ ، إما أنك أن
 أنهم يقولون إن الوضوء خطأ ، ولا أحد يقول ىذا الكلام ، بظعت متٍ ىذا الكلام .

 لا . السائل :
 إذن من أين تقول ىذا الكلام . الشيخ :
 . ...ما دام الغسل واجب  ...علمت من قولك أنو  السائل :
 أنا أسألك الآن كم واجب في الوضوء ؟ الشيخ :
 عدة واجبات . السائل :
 إذا قام بعدة واجبات وترك واجبا ، يعتٍ يكون أخطأ ؟ الشيخ :
 طبعا أخطأ . السائل :
 بالواجبات أعتٍ الأوليات . ...أخطأ  الشيخ :
 لا . السائل :
 ىذا مثلك أنت فهمتتٍ ؟ الشيخ :
 . لم أفهم بشكل جيد السائل :
الوضوء فيو واجبات ، بوب الاتيان بها كلها ، فجاء بها كلها ، إلا واحدة منها ، فهل أخطأ في إتيانو   الشيخ :

 كلها ؟ أم أخطأ في تركو إحداىا ؟
 في تركو  السائل :
 ىذا مثلك ، فالذي جاء بالوضوء يوم ابعمعة أخطأ ؟ الشيخ :
 لا . السائل :
 ء بالواجب .فإذن إيش إشكالك ؟ ىو جا الشيخ :
 أتى بالواجب السائل :
 جاء بالواجب . الشيخ :
 وعدم فعلو بواجب آخر السائل :
 الله يهديك ىذا ابؼثال أمامك. الشيخ :



 .) فبها ونعمة (قال  السائل :
 إذن أنت ما فهمت ابؼثال . الشيخ :
 .) فبها ونعمت (أنا فهمت ابؼثال الذي أتيت بو ، لكن  السائل :
لك ما فهمتو ، ىذا الذي جاء بكل الواجبات ، ىل صح وضوؤه ؟ىذا الذي لم يأت بالواجب أقول  الشيخ :

 الواحد منها ، أو الأختَ ، صح وضوؤه ؟
 لا  السائل :
 إذن ما فهمت بكن نعتٍ بالواجبات غتَ الأركان ، لعلك فهمت الآن ؟ الشيخ :
 نعم . السائل :
 كن ؟طيب الغسل ركن ؟ الغسل يوم ابعمعة ر  الشيخ :
 لا . السائل :
 إذن صح وضوؤه ، وصحت صلاتو ، كالذي ترك واجبا من واجبات الوضوء . الشيخ :
 ىل بيكن أن بيدح شخص على صلاة ولم يأت بجميع أركانها وواجباتها ؟ السائل :
مالك  بؼاذا تركت مثالي ، وبعأت إلى مثالك المحرف عما بكن في صدده لأمر ما ؟ ىذا الأمر بفكن أنت الشيخ :

متنبو لو ، لذلك أنا أنصحك أن تظل في مثالنا ، لأنو لا تستعجل ، خل بنك أنك تفهم ،و الذي بنو يفهم ، 
ما يتكلم إلا قليلا ، رأيت ، أنا ضربت لك مثلا ، بؼاذا نكلت منو إلى مثالك ، فأنت قد بزطئ وفعلا أخطأت 

ت أنك فهمت عليّ ، بعد أن شرحت لك أن ولست في ىذا الصدد ، بؼاذا تركت ابؼثال السابق ،و قد ظنن
 الواجب غتَ الركن .

 . ...أن ىذا  السائل :
 ؟ ...ايش  الشيخ :
 يعتٍ ىذ ابؼثال الذي أتيت بو لازمة ىذا .. السائل :
 أتيت أنا أم أنت ؟ الشيخ :
 الذي أنت أتيت بو ، أظن أن ىذا ابؼثال الذي أتيت بو أنت لازمو ىذا في ظتٍ . السائل :

بـطئ ، بعد أن شرحت لك بكن نعتٍ بالواجبات غتَ الأركان تسألتٍ ماذا في رجل صلى وما أتى  يخ :الش
 بالأركان والواجبات .

 يعتٍ ىل بيدح على فعلو ىذا ابؼقصود السائل :



 الله يهديك الشيخ :
 . ...لأن النبي صلى الله عليو وسلم قال  السائل :
 الله يهديك  الشيخ :
 آمتُ  السائل :

 بؼاذا لا بسشي معي . لشيخ :ا
 أنا معك . السائل :
 يا أخي ما لك معي خليك في مثالك ، ىل اتضح لك بأن مثالك خطأ ؟ الشيخ :
 ابؼثال الثاني ؟ السائل :
 آه. الشيخ :
 لا السائل :
 ما وضح لك ما تريد بركي ؟ تريد تبتٍ علالي وقصورا على شفا جرف ىار ، لازم تفهم مثالك خطأ الشيخ :

وإلا صواب وأنا شرحت لك نعتٍ في مثالنا الواجبات دون الأركان وإذا بك تأتي بدثال ثاني وتقول ما رأيك بدن 
ترك الأركان ،والواجبات في الصلاة  ىذا خطأ يا اخي الله يهديك ، خاصة بعد ما شرحت لك من يقول بأن 

ة ، أو شرط من شروط الصلاة ، وقلت لا ، الغسل يوم ابعمعة بأنو واجب ، ىل يقول بأنو ركن من أركان الصلا
 والآن أسألك سؤالا ثانيا ىل يقول بأن الوضوء يوم ابعمعة ىو شرط من شروك صحة الصلاة أم لا ؟

 طبعا . السائل :
 إذن كيف بعد ىذا كلو أنت تقول ما رأيك ، فيمن يصلي الصلاة ، ويتًك شروطها وأركانها وواجباتها ؟ الشيخ :
 . ...ا قصدت ىذا أنا م السائل :
 كيف تقول أقول لك ، ما أقول لك ايش تقصد ؟  الشيخ :
 طبعا بىتلف ىذا. السائل :
كيف تقول يا أخي الله يهديك ؟ كيف تسألتٍ ، كيف تقول لي ما رأيك فيمن يصلي الصلاة ولا يأتي   الشيخ :

 بأركانها وواجباتها كيف تقول بهذا الكلام ، وتقول ىذا على سبيل ابؼثال .
 الأذان يؤذن

أنا لم أقصد ىذا ابؼثال ، أنا قصدت ىل بيدح شخص على فعل صلاة معينة وأتى بجميع واجباتها  السائل :
 وأركانها باستثناء واجب واحد ، ىل بيدح على ذلك ىذا ابؼقصود .



،  مسجلة ىنا أخي مائة مرة أقول لا أناقشك على قصدك ، أناقشك على لفظك ...الله يهديك ،  الشيخ :
أنت تقول لي ما رأيك بالصلاة يصلي دون أركانها وواجباتها ، ذكرت كلمة الركن وإلا لا ؟ أنا أسألك بيكن 

 ضعت عن سؤالك ، لكن أحدد لك الآن أنت ذكرت الركن وإلا لا ؟
 ذكرت . السائل :
 . ...طيب ليش تذكر الركن  الشيخ :
 . ...الفرق إنو أتى  السائل :
 . ...لو الا الله اشهد أن لا ا الشيخ :

 سائل آخر : شيخنا نفهم أنو يأثم بتًك الغسل ؟
 . ...أي نعم يأثم وصلاتو صحيحة  الشيخ :

وإبما ىو بشر سوي كما خلقو الله ، يلتفت ىكذا وىكذا حتى يرى صدر من خلف الإمام ، فإذا ما رآه معناىا 
 ...ه الصورة يستوي الصف ، تقدم يا أخانا أنو متأخر ، فيتقدم بدون ان يعمل ىكذا أو ىكذا كما ىو ،و بهذ

 تقدم ، تقدم يا عبد الله ومن عن بينيك ويسارك ، نعم فقط .
 كذب أو كذب في ابغديث ما فهمت معناىا في ابغديث اذا تذكر لفظ ابغديث؟  ...كأنو في   السائل :
 من يقول للثاني الشيخ :
في  ...بعد أن اشتًك في القتال استشهد وتوفي كأنو في بعد أن سأل عنو النبي صلى الله عليو وسلم  السائل :

 . ...سياق ابغديث لابرضرني الآن فيو كذب أو كذب موجودة معي في .. أشكلت علي ما عرفتها 
 . ...ما في اشكال ىات ابغديث  الشيخ :
 . ... السائل :
و السلام الصحيحة طبعا ، في نعم أريد قبل كل شيء أن أحقق حديثا من أحاديث الرسول علي ...لا  الشيخ :

 ) من لا يشكر الناس لا يشكر الله (مثل ىذا الاجتماع الذي يسرتو لنا ، ذلك ابغديث ىو قولو عليو السلام 
، وأريد في الوقت نفسو، بعد تقديم ىذا الشكر الواجب عليّ ابتداء ثم على إخواننا انتهاء ، أرجوا لك في ىذا 

أنك امتلكتو حديثا ، وأنك أنت ساع ، في بزضتَه وإنباتو وزرعو ، فأرجوا لك أن ابؼكان ، الذي عرفنا الدكتور 
ييسر الله لك ، ما قصدت إليو أولا ، وأن يكون عملك ىذا  بفا يفيدك دينا وأخرى ،والفائدة تنحصر أو لا 

أو زرع ينتفع  تنحصر بوجو من الوجوه ، فهي كثتَة وكثتَة جدا ، بعضها تنطبق على كل أرض فيها بشر ، أو حب
منو ابؼخلوقات بأنواعها ، ما كان ناطقا أو صامتا ما كان إنسانا أو حيوانا ، لأنو جاء في الأحاديث الصحيحة 



) أن المسلم ما يزرع زرعا إلا ويأكل منو طير ، أو حيوان أو إنسان ، إلا ولو على ذلك في البخاري وغتَه 
س ىذا ىو الذي قصدت إليو بهذه الكلمة ، إبما ىذه شبو مقدمة ، أو كما قال عليو السلام ، وابغقيقة لي أجر (

والذي أبسناه لك ، أن تصبح أرضك ىذه ، جنة خضراء باسقة الأشجار كثتَة الثمار ، بحيث يصبح مكانك ىذا 
موئلا للقاصدين للاجتماع للعلم ، والعلم الصحيح ابؼستقى من الكتاب والسنة ، متذكرا بذلك ، رجلا كان لو 

ر طيب جدا ، وفي القاىرة بصورة خاصة ، من ابؼشايخ الكبار ابؼشهورين بهذا الزمان مع فارق كبتَ بينك وبينو أث
الآن ، وفارق متباين سلبا وإبهايا ، ىو بؼا بدأ في طلب العلم كان عمره أربعتُ سنة، وأنت وابغمد لله لست الآن 

بينو ، لكن ىناك أمر ، يوجد اختلاف آخر ، ومن بمط تبتديء في طلب العلم ، ومن ىنا يأتي الاختلاف بينك و 
أبسناه لك ، أن يتحقق فيك وبطريقة ختَ من الطريقة التي برققت لو ، حيث إن الرجل اليوم ، لو من الاتباع ما 
يعدون بابؼلايتُ ، وىو كان داعية إلى السنة ، ولكتٍ لا بد لي من بيان أن السنة التي كان يدعو إليها ، ىي 

مو وبعلمو الذي كان استفاده من أزىره ، ولعل ابعميع يعلمون أن الأزىر لا يقدم علما ناضجا علما بدفهو 
صحيحا ، ولذلك نرى أن الذين كان بؽم قدم راسخة في العلم الصحيح ، ما استفادوا ذلك من الأزىر ، كما 

يعرف شيئا من القراءة والكتابة يقولون الأزىر الشريف ، فهذا الرجل دخل الأزىر ، وعمره  أربعون سنة ، لا 
إطلاقا ، والذي حركو إلى ذلك وىنا ابؼشابهة التي أرجو أن تتحقق بينك وبينو من جانب كان لو بستان في القاىرة 
فكان يدعوا أىل العلم من اىل الأزىر ، يدعوىم للنزىة وتغيتَ ابعو في بستانو والرجل طيب وكريم ، فكان 

جة إلى الاستماع إلى الأحاديث التي بذري بينهم فكان يستفيد من طريقة إحضارىم يكرمهم وكان يشعر بأنو بحا
لبستانو وإكرامو إياىم ، يستفيد منهم علما ، من كثرة ما تكرر ىذا العمل ألقى في نفسو حب العلم ، فدخل 

ابؼصلية ىي العصا  ...الأزىر وعمره أربعون سنة وىو لا يعرف كما يقولون عندنا في دمشق ، الألف من ابؼصلية 
الطويلة عندنا، وبعضهم في شمال سوريا لا يفرق بتُ ابػمسة والطمسة ، كان عاميا بساما ، ثم نبغ في دراستو ، 
حتى أخذ الشهادة العابؼية التي يسمونها ىناك ، يبدوا أنو كان بـلصا والله أعلم ، فأخذ يدعو الناس ، إلى ما عرفو 

اع كثتَون جدا ، وأنا قيض لي أن أذىب إلى القاىرة أكثر من مرة ،وصليت في من السنة ، وصار لو أتباع وأتب
مسجدىم ، ومسجدىم لعلو ابؼسجد الوحيد ، أقول لعلو ابؼسجد الوحيد الذي بتٍ وليس لو بؿراب وليس لو 

، ذلك ابؼنبر الطويل الذي يقطع الصف أو الصفوف فعلا على السنة ، كذلك ىم يعنون بالمحافظة على زيهم 
وبخاصة فيما يتعلق باللحية ، فلا تكاد ترى فيهم حليقا بخلاف بصاعتنا أنصار السنة مع الأسف ،، فأكثرىم 
حليقون أي نعم ، وىم أنصار السنة ، واسم ابعمعية ، بصعية أنصار السنة المحمدية ، وسبحان الله كيف الإنسان 

 فتتُ ختَ ما عندىم .يأخذ عبرة من ابعماعتتُ ، وينبغي أن يأخذ من كل من الطائ



 
بذد أنصار السنة ، يعنون بالعقيدة الصحيحة ، بخاصة فيما يتعلق منها بالتوحيد والأبظاء والصفات ،  الشيخ :

فهم موحدون سلفيون مائة بابؼائة ، كذلك فيما يتعلق بالأحكام الشرعية بواولون ، أن يأخذوا ما ثبت منها 
من ابؼذاىب ابؼتبعة ، بصاعة الرجل ىذا ، وفاتتٍ أن أقدم أن ابعماعة بؽا  بالسنة أي دون أن يلتزموا مذىبا معينا

أبظاء عديدة ، الاسم ابؼشهور ىناك في مصر يسمون بالسنيتُ ، وبؽم اسم ثاني نسبة لنسبة الشيخ السبكية ، 
هر عندىم ونسبة ثالثة نسبة لأبي الشيخ وىي ابػطابية ، فهم بؿمود بن خطاب السبكي ، فهم في الشهرة الأش

السنية ، شاع ىذا بتُ العامة بؼاذا ؟ لاىتمامهم بابؼظاىر وىذا بلا شك ، بكن نهتم بو ، لكن نضع لو ابؼوازين 
العلمية الدقيقة ، فهم مثلا ، كما قلت آنفا أو أردت أن أقول لا بذد فيهم حليقا ، لا بذد فيهم رجل مقتصر 

عمامة ثم لابد أن يكون بؽذه العمامة عذبة ، لأنو ىكذا   على قلنسوة فقط ، أو ىكذا مثلي ، لا بد ما بوط
كانت عمامة الرسول عليو السلام ، ثم كما ترون في الأطعمة لا يأكلون كما يأكل بعض الناس وأنا منهم 

 بابؼلعقة ىذه وإبما بأيديهم فهكذا السنة . 
 

منها القلنسوة أو العمامة على القلنسوة ،  فعندىم إفراط وتفريط ، فيما يتعلق بالسنة ، فهذه الأمور التي الشيخ :
 -يربضك الله  -أو العذبة للعمامة ، ىذا بلا شك يعتٍ أمور ثابتة عن الرسول عليو السلام ، لكن ليس بؽا علاقة 

بداذا ؟ بالعبادات تأتي كما يسميها بعض العلماء بسنن العادة ، كذلك تأكل بيدك أو تأكل بابؼلعقة أوبالشوكة 
و ذلك ىذه أمور عادات ، لا تدخل في العبادات على أن الأكل باليد ، إذا كان الآكل بها باليد من أو ما شاب

أجل السنة، فجميع الذين يأكلون اليوم باليد بىالفون السنة ، لأنها السنة أن يأكل بثلاث أصابع فما أرى واحدا 
م يوافق السنة بالأكل بثلاثة أصابع من يده ، من ىؤلاء الذين ابتلوا بدخالفة السنة بالأكل باليد ، ما أرى منه

وليس كذلك الذي يأكل بوسيلة بـتًعة ، كأي وسيلة من الوسائل التي تسهل الصعب وتقرب البعيد وبكو ذلك ، 
ىذه ليس بؽا علاقة كما قلنا في أول ابعلسة بالشريعة ،وإبما ىي بفا خلق الله عز وجل لعباده ، فالتشبث في ىذه 

ع أولئك فيها ، فلزاما عليهم أن يكون بؽم عمامة ، ويكون بؽا عذبة ، على أنو من الثابت في السنة الناحية ، وق
، أنو الرسول ما كان دائما يتعمم ، كان تارة يضع القلنسوة بدون عمامة وتارة عمامة بدون قلنسوة وتارة بهمع 

بذد فيهم الإخلاص وابؼودة والمحبة خاصة بينهما لكن الشيء الظاىر والذي يشكرون عليو إذا التقيت مع أحدىم 
بتُ بعضهم البعض ،مقابل ىذا الغلو بالتمسك بالسنة ، يوجد عندىم ابكراف خطتَ جدا في العقيدة ، حيث 
إنهم أشاعرة في ايش ؟ في الصفات ، فهم يتأولون آيات الصفات حتى إن شيخهم ىذا ، لو كتاب خاص في 



ىي بدعتٌ استولى وليس بدعتٌ استعلى  )) الرحمن على العرش استوى ((ة تأويل آيات الصفات ، وإثبات إنو آي
، فالشاىد ىذا الرجل لو حسنات ولو ابكرافات ، مع ذلك الآن في مصر أو ما ادري الآن لأنو صار لي أكثر من 

ص ىذا عشر سنتُ ما أتيح لي الذىاب إلى مصر ، والذي أعرفو قدبيا أنهم كانوا يعدون بابؼلايتُ ، بسبب إخلا
الرجل في دعوتو والابكراف الذي بكن نعده عليو ، لعلو كان باجتهاد منو ، يؤجر عليو إن شاء الله ، خلاصة 
الكلام كلو ، فأنا أرجوا لك أن يصبح أو تصبح ىذه الأرض ، جنة خضراء يتًدد عليها العلماء وطلاب العلم ، 

بق للكتاب والسنة ىذا الذي أردت أن أقولو ، في ىذه وأن يكون ىذا ابؼكان منارة ، لنشر العلم الصحيح ابؼطا
 ابؼناسبة  .
 جزاك الله ختَا السائل :
 واياكم الشيخ :
أعقب بكلمة بسيطة بها ، الشكر لإخواني جزاكم الله كل ختَ إن ابغمد لله بكمده ونستعينو ونعوذ بالله  السائل :

ل لو ومن يضلل فلا ىادي لو ، وأشهد أن لا إلو إلا من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا من يهده الله فلا مض
الله وحده لا شريك لو  وأشهد أن بؿمدا عبده ورسولو ، أما بعد ، فإن ختَ الكلام كلام الله ، وختَ ابؽدي ىدي 
بؿمد صلى الله عليو وسلم وشر الأمور بؿدثاتها وكل بؿدثة بدعة ، و كل بدعة ضلالة ، وبعد : إخواني والله كم 

ت بؽذا الاجتماع الطيب ، ما كنت أتامل بهذا ابغضور ، حيث إنتٍ قد اتفقت مع الأخ الدكتور تيستَ على سعد
أن نولم وليمة بسبب ىذه النعمة التي أنعم الله عليّ فيها ، في ىذا الوقت يعتٍ فقلت لو لنذبح شاة نطعم من 

فعلمت أن ىناك أفراد آخرين علموا بهذه تعرف يا أخي ، فقال  لي ىناك إن شاء الله نذبح شاة أو شاتتُ ، 
الشاة وكذا ، فقال لي ىل ترى من مانع يعتٍ أن يكثر ابغضور ، فقلت لو ، اذبح عشرة شياه ، فإن كان الناس 

 سيحضرون ويأكلون ىذه الشياه ، خذ لي ألف دينار 
 جزاك الله ختَا الشيخ :
شيخنا الفاضل ربضو الله ربضة واسعة أبو يوسف ، علمنا بؼا أقول ذلك ؟ أريد أن ألفت النظر ، حقيقة  السائل :

) نجا الكرم العظيم من السنة ، يقرأ لنا الأحاديث ، ويعتٍ مر عليّ حديث ، أن النبي صلى الله عليو وسلم قال 
 فكان بوثنا على البذل  أول ىذه الأمة باليقين وبالزىد ، ويهلك آخرىا بالبخل والأمل (

 عمفي ظتٍ ن ... الشيخ :
والأحاديث الكثتَة ، البذل خاصة إذا كثر ابؼال وبدأ ينبع من كل جهة وىذا يبرك ، مرّ عليّ حديث  السائل :

آخر من أخينا الشيخ أبو يوسف أن ابؼؤمن بهب عليو دائما اذا رأى ابؼال يتفجر وىذا من الله ليس بالذكاء أن 



تَ ، فلذلك قلت ليعمل بذربة حيث كنت فقتَا معدما بوثوا منو ىكذا وىكذا في ابعهات كلها وبوثوا منو في ابػ
 ،و الله لا أستطيع وأنا صبي في قلقيليا أن أشتًي حبة بسر

 ابغمد لله الشيخ :
وبقحتٍ الله سبحانو وتعالى في الدراسة بفضلو ، وذىبت ودرست وقبل أن أدخل ابعامعة ، قلت يا رب  السائل :

وف يكون بؽا نصيب لأىل الإسلام إن شاء الله والله وأنا جاىل وأعطاني إني فقتَ ، ىذه الدراسة إن شاء الله س
الله سبحانو وتعالى بدراسة ابؽندسة ىذا الشيء الكثتَ وأسرار عظيمة في ابؽندسة ابؼيكانيكية وأنعم الله عليّ الآن 

ة أنا أجلس في دراستي وعملي ولي عشرون عاما ، فرأيت أن أختار أرضي إن شاء الله حيث قربت من الراح
وارتاح إن شاء الله فرأيت أن اشتًي حديقة وقلت اشتًيها قريبة من أىل بلدي ىنا في المجدل ، لنا أصحاب إن 

 شاء الله ختَون واشتًيتها وابغمد لله كان فيها نصيب طيب ، ىذه ابغديقة اشتًيتها وىي صخر وشوكا .
 . ...إذا ىي ليست بحديقة  الشيخ :
 جبل السائل :
 أي نعم :الشيخ 

 يعتٍ جبل . السائل :
 أنت بذعلها إن شاء الله حديقة غناء . الشيخ :
 ان شاء الله رأيت بعد أن استثمرناىا وحرثناىا ، أنها صابغة للغاية كانت يعتٍ على غتَ توقعاتي  السائل :
 بور الشيخ :
أخي بذربتي ابػاصة نصيحة لإخواني بور ونوينا أن شاء الله أننا نزرعها ونشجرىا ، وكل عمل تريده يا  السائل :

لله سبحانو وتعالى ، كل شيء تريد أن تغرسو لنفسك ، بظده الشجر بحاجة إلى بظاد ، ما سر بقاح الشجر حتى 
تنمو أكثر ، وبقاح الأعمال التي مررت بها ، أني ما أعمل عملا ختَا ، إلا وأرفق بو للناس للمسلمتُ وللصابغتُ 

لى ىذه القاعدة ، فعليك دائما أن تضع لله ولرسولو وللمؤمنتُ شيئا من عملك ولا شيء ، ولذلك إذا حرصت ع
وأعلم متٍ مشابىي الآن طريقهم الله وإخواننا  ...تنس ىذا الأمر حتى يبارك الله سبحانو وتعالى في ىذا العمل 

على ابغديقة ،  السلفيتُ ىم الذي اىتديت عن طريقهم فأنتم تعلمون ابغديث كيف أن الغيوم وابؼطر مرت
فسمع مناديا ينادي ، انزل ابؼطر في حديقة فلان فوجد السر في بـتصر الكلام ، بعد أن سأل صاحب ىذه 

وىذا إذا مشينا عليو ،  ) أنا آكل الثلث وأضع الثلث في الأرض والثلث الآخر أتصدق بو (ابغديقة ، فقال 
ور تربي القلوب وتصلحها طيبة ورقيقة ، ىذه أفضل ومشينا على موضوع أنو نكرم أنفسنا وبكب بعضنا وىذه أم



من كثتَ أن تهتم بعقلك ، وتهمل قلبك ، فكثتَ من الناس يهتم في العقل لكن قلبو يكون يعتٍ ما فيو تدريب ، 
 لا بد من ىذه ابؼمارسة

 ما شاء الله  الشيخ :
مي لفوق في القمة ىناك إن فإن شاء الله على حسن ظن الشيخ بهذه والله خاصة جئت معي تصمي السائل :

 شاء الله بيت مئتتُ وبطستُ متً مربع أسفلو ديوان سوف أفرشو ديوان إن شاء الله  .
 . ...ديوان علم  السائل :
سوف افرشو وأضع فيو مكتبة إن شاء الله مكتبة غالية وقيمة إن شاء الله ، بقمع فيها ابغديث وستكون  السائل :

 لطيبتُ ، ولا نريد أي شيء إلا لله سبحانو وتعالى .مزارة ونزىة لأىل الإسلام ا
 جزاك الله ختَا .  الشيخ :

 
 سؤال يتعلق بتدريس البنات السائل :
 حدد الشيخ :
 التدريس في ىذا الزمان يتًتب عليو ، فتن كثتَة السائل :
 خلاص معناىا مهدت ابعواب الشيخ :

 -يضحك الشيخ وطلبتو-
البنت أكثر من ابؼستوى ابؼتوسط إذا جاز التعبتَ ما يسمى بابؼرحلة الإعدادية ،  وبكن نرى أن لا ندرس السائل :

أن لا تتجاوز ىذا ابغد ، لكن يرد علينا إخوان لنا إذا مشينا على نظامك الذي نستَ عليو ، بعد عشر سنوات 
الآخر أو من النصارى ،  سنرى أن بصيع ابؼدرسات لبناتنا سيكن من أولئك النفر الذين لا يؤمنون بالله ولا اليوم

 فتعليق أستاذنا الكريم على ىذا ابؼوضوع ؟
ىذا تكرر مثل ىذا السؤال كثتَا مواجهة ومهاتفة في اعتقادي أن ىؤلاء الذين يقولون ىذا الكلام على  الشيخ :

من وراء  إطلاقو ، ىم لا يستحضرون الأحكام الشرعية ابؼتفق عليها ، أو على الأقل يكابرون فينكرون أن يتًتب
 ذلك ما ذكرتو من الفتن ، واضح ابعواب إلى ىنا ؟

 إلى ىنا واضح . السائل :
أما ابؼقصد الأول فهو أن الابتعاد عن الفتن وبعبارة أخرى أقول إن كانوا مسلمتُ بالفتن كما أنت يظهر  الشيخ :

وىم بلا شك حسن الظن بهم ، من كلامك وأنا موافق عليو مائة بابؼائة ، إن كانوا معنا في مثل ىذه الفتن ، 



بوملنا أن لا يكونوا مكابرين ، ومنكرين لوقوع شيء من ىذه الفتن ، وعلى ذلك أقول فمن ابػطأ الفاحش 
بذاىل ىذه الفتن  والقول بدا حكيت عنهم ، ولا حاجة بنا إلى إعادتو ذلك لأن الابتعاد عن الفتن ، ومواقع 

، أنو أمر لا بىالفوننا فيو ، لقولو عليو السلام في ابغديث الذي ذكرناه الفتن ىو أمر واجب ، وأيضا اعتقد فيهم 
وإذا كان ىذا مسلما بوجوده ، حينئذ نقول ، ىذا  ) ومن حام حول الحمى يوشك أن يقع فيو (في أول النهار 

لفتن ، لا ىو أمر واجب ألا وىو الابتعاد عن الفتنة أو الفتن ، طيب ، تعليم البنت بهذه الصورة التي نعرضها ل
بالأمر الواجب ، ولا ىو بالأمر ابؼستحب ، فكيف يقال بأنو بهوز ، بل لعل بعضهم يبالغ فيقول بهب أن نعلم 

 بناتنا ، ىذا التعليم لأنو يلزم منو أن يكون العلم في أيدي فاسقات أو كافرات ، أليست ىذه شبهتهم ؟
 نعم . السائل :
بدخالفتهم لأحكام دينهم ، وإبما  -يربضك الله-سلمتُ على أعدائهم بكن نقول لا يكون انتصار ابؼ الشيخ :

يكون باتباعهم وتطبيقهم  لأحكام  دينهم وىذه أيضا حقيقة أخرى لا بيكنهم أن يكابروا فيها أو يناقشوا فيها ، 
الأمر   وحينئذ نقول ، ىب أن الأمر في نهاية ابؼطاف ابكصر العلم في الفاسقات وفي الكافرات نقول إن كان

كذلك ، وأعتٍ ما أقول إن كان الأمر ولا يعتٍ أن الأمر كذلك يقينا بؼا سيأتي بيانو إن كان الأمر كذلك ، فهل 
معتٌ ىذا ابؼنطق ، أن بلالف لعدة قواعد علمية شرعية مسلم بها أن بلالف الشريعة لكي لا نفسح المجال 

، ىذا  " الغاية تبرر الوسيلة "ذا معناه دخلنا في قاعدة للفاسقات والكافرات ، أن يكن أعلمن من بناتنا بكن ، ى
لا يقولو مسلم ، مع ذلك فأنا أقول أن ىذه النتيجة التي يزعمها ىؤلاء والتي نقلتها عنهم ، ليس باللازم أن تكون 

نيا إذا لم حقيقة واقعة ، بؼاذا ؟ ىذه النتيجة أنا أقول تكون حقيقة واقعة بشرطتُ اثنتُ أولا في أول الأمر ، وثا
يكن ىناك ناس آخرون يفتون بهذا القول الذي أنت نقلتو عنهم ، كثتَين بفن نعتقد بعقيدتهم وبعلمهم فحينئذ 
بهب أن نعالج الواقع ، ىل الواقع سيكون كل الفتيات وبعبارة أخرى كل الأولياء على ىذه النسوة ، سيكونون 

الرأي ، طبعا ىناك آراء كثتَة بـالفة لو فإذن سيكون في ىذه متبنتُ لرأي الألباني مثلا ومن دندن حولو في ىذا 
البنات ابؼتعلمات قسم لسن كافرات ،و لسن فاسقات ، حتى في رأينا ، حيث خالفوا رأينا في ىذه القضية بؼاذا ؟ 

)) لو لأننا من عقيدتنا السلفية الصحيحة ، لا نرى لأنفسنا سلطة شرعية على الناس ، ما دام أن الله يقول لرسو 
، فنحن لسنا مسيطرين على الناس ، ولكن نقول ىذه الكلمة التي تنقل عن بعض  لست عليهم بمسيطر ((

ما لك أنت سلطان بالسيف برمل الناس على رأيك ، وإبما على قاعدة ابغق أبلج  " ألق كلمتك وامش "الدعاة 
 والباطل بعلج .

 



 


